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多數服從少數　評鑑無效？多數服從少數　評鑑無效？

2014-11-29  記者 鄭宇茹 報導

十一月初在交通大學第二餐廳開幕的柏斯漢堡引起了學生高度的關注，起因是多數學生認為上學

年因餐廳評鑑不合格而退場的麥味登，似乎只是換個名稱便捲土重來，在網路上時常能看到抨擊

與護航新店家的言論，你來我往的討論中也讓學生開始思考自己所填寫的評鑑問卷，是否真的能

有效表達意見，將不良的廠商驅逐退場。

新開的早餐店引發爭議，使學生開始關注評鑑是否有效。

（照片來源／李育霖提供）

 

填寫率低　問卷代表性不足填寫率低　問卷代表性不足

往年餐廳評鑑所分配的權重分數為：網路加現場問卷調查40分、餐飲管理委員會考核30分、管理

單位平時考核20分、顧客客訴考核10分。其中學生所掌握的問卷調查、顧客投訴以及部分餐委會

學生代表的分數，共占了一半以上，對需要60分以上（餐廳統包商為65分）才過關的評鑑具有極

高的影響力。但歷年來，填寫問卷的人數平均都是一百多人，很少超過兩百人，填寫率在連同碩

博士生有一萬兩千人的交大甚至不足2%，讓人懷疑這樣的結果代表性不足，只反映了部分學生

的看法。

低填寫率造成的另一個隱憂則是因為樣本數少，平均分數容易受到極端值的影響，只要有心的學

生或是商家私下拉人填寫，由於分母數不大，最後呈現出來的分數有可能是被操縱過的，而非呈

常態曲線分布，讓餐廳評鑑失去了改善用餐品質與環境的初衷。

機械所碩一的黃鈺傑就認為：「雖然評鑑可以讓沒誠意的店家感受壓力，可是好像有時會被濫用

，沒有那麼糟的店家卻很容易在網路上被黑掉。」應數系大二的林煜修則說：「不知道要填問卷

，而且沒意見的話也應該不會填。」顯現大部分會上網填寫評鑑留下意見的學生，多數是因為對

店家不滿，其他人則少有動機填寫，或根本沒注意到評鑑的相關事宜。

其實，為了提升評鑑問卷的現場填寫率，從工讀生得到一張填寫的問卷就給五元，到填問卷送餐

券，事務組試過各種辦法仍無法讓增加學生的填寫意願。事務組組長李自忠表示，一○二學年是

他們最努力推廣問卷的一年，但回收的問卷卻只有一家突破三百份，他推測這或許和交大理工科

系學生較多，不喜參與公共事務有關。此外，為解決網路填寫率低落的問題，學生聯合會也結合

社團與系學會，透過各管道發散問卷，希望能觸及更多學生，提高填寫率。
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● 那些年　爸爸與芭樂的回憶那些年　爸爸與芭樂的回憶

　　

● 關余膚色　我想說的事關余膚色　我想說的事

總編輯的話總編輯的話  ╱╱  郭穎慈郭穎慈

本期共有十九篇稿

件。頭題〈夢想配方

　攝影甜點與咖啡〉

忠實刻劃一位科技新

貴勇敢出走，開設一間攝影風格咖

啡廳的歷程和堅持。

本期頭題王本期頭題王  ╱╱  洪詩宸洪詩宸

嗨，我是詩宸。 雖
然個子很小，但是很

好動，常常靜不下

來。 興趣是看各式
各樣的小說，和拿著相機四處拍，

四處旅行。 喜歡用相機紀錄下感
動，或值得紀念的人事物。 覺得
不論是風景還是人物，每個快門

的...

本期疾速王本期疾速王  ╱╱  吳建勳吳建勳

大家好，我是吳建

勳，淡水人，喜歡看

電影、聽音樂跟拍

照，嚮往無憂無慮的

生活。
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現場填寫問卷的人潮量不穩定。

（照片來源／（上）鄭宇茹攝（下）黃馨儀提供）

 

權重調整　學生權益受損？權重調整　學生權益受損？

在今年六月底餐委會的會議中，將評鑑項目的問卷調查縮為30分，而管理單位的平時考核則升至

30分，讓部分學生在匿名的粉絲頁「靠北交大」上貼文，懷疑餐委會調整分數比重的原因，並質

疑此般做法是否傷害學生的權益，以及為何沒有人告知學生這項重要的變動。

對此，餐飲管理委員謝宜靜表示，開會當時為暑假，且新舊任學代和學聯會都處於交接的混亂狀

態，才疏漏告知。但她強調並非故意拉低學生的分數，是因為管理單位平常要處理店家環境還有

各式各樣的問題，但卻只有20分的影響力，因此餐委會才決定重新配分，讓學生、管理單位以及

餐委會都有同樣的比重。

餐委王宥証補充，學代除了學生的立場，還要從多方角度思考，因為餐廳的運作牽涉到很多的層

面，不只營業的部分，還有環境管理、食安問題等，要經層層考慮之後才能下決定。所以將學生

的10分挪到管理單位，為的就是讓事務組在面對廠商時，更能要求他們改善，保障學生的用餐品

質。

學生在網路上質疑權重調整的原因。（圖片來源／網頁截圖）

李自忠解釋：「從整個制度面來看，管理單位的權重只有二十分，真的是不太合理的事。」店家

都清楚評鑑的分配，因此以前當然是優先討好學生，不太重視管理單位的要求，改善緩慢。如今

改成30分，店家會更注重他們的考核。但他也強調，管理單位的分數並不是越多越好，大約30到

40分是比較合適的。

女二舍餐廳元氣綜合蓋飯的老闆黃文吉認同這樣的調整，他覺得這讓整個配分更為平衡，對學生
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象牙塔外　明星高中存廢戰象牙塔外　明星高中存廢戰

針對十二年國教實行的現況、明星高中備受爭
議的現勢以及大眾紛歧的觀點作探討，歸納出
可行的未來發展。

橫著走出一條路　現實搖滾橫著走出一條路　現實搖滾

日本搖滾樂團RADWIMPS，以獨具的世界觀
和特殊省思角度，溫柔但尖銳的唱出此生的生
命態度。

也比較好，他說到：「像食安問題，外面的店家被檢舉衛生署才會去查，但學校是一定都會檢查

，才能讓學生吃得更安心。」

 

店家心聲　盼學生多回饋店家心聲　盼學生多回饋

《國立交通大學委外經營廠商績效評鑑要點》裡寫到評鑑問卷的目的是：「為求有效評鑑本校委

外經營廠商服務績效，並作為提昇其服務品質之依據。」除了改善餐廳品質，更重要的是讓不良

廠商退場，像一○一學年度連續兩次所有營業點的平均不到65分的前第一餐廳就遭到全面撤換，

前二餐麥味登也在接連兩次成績不到60分後，改為柏斯漢堡。

根據評鑑結果，麥味登不合格的原因主要為服務態度不佳、價格太貴，而柏斯漢堡一開始卻採用

原來的菜單和員工，在經過三個月與餐委會的協調，確認他們聘用新的員工與調降價格後才正式

營業。但令老闆不解的是，為什麼已經拿出誠意按照餐委的要求進行改善，依然有學生抱怨太貴

？在物價飛漲、店租也沒有比外面便宜的狀況下，校內經營其實沒有外界想的輕鬆，他無奈地說

：「已經比較便宜了，從早站到晚要保持微笑也很難，現在就是走一步算一步，如果還是要弄掉

我，也只能認賠。」

網路上謾罵聲多，早餐店生意依舊很好，讓老闆感到困惑。（照片來源／鄭宇茹攝）

黃文吉形容：「店家就像小孩，需要改進的地方要說，做得好也要鼓勵，有回饋才能讓人繼續前

進。」可是他認為很多學生不會在當下就告知問題，反而到網路上才抱怨，這讓他覺得很困擾，

因為並不是每個店家都會到「靠北交大」或總務處的留言板查看，評鑑結果出來也需一些時日，

很難有效地即時修正問題。而每次評鑑幾乎都得最高分的二餐7-11老闆娘林巧英表示，評鑑能鼓

勵表現優良的商家，反映學生的喜好，「這也是我們經營很重要的動力，會更用心地去和學生互

動、服務。」她笑著說。

 

鼓勵或壓力　填了才有效力鼓勵或壓力　填了才有效力

「事實上，整個體制是算完整的，但為什麼很少能發揮效用將不良廠商退場？因為握有最多分數

的學生不重視自己的權利。」李自忠認為雖然不可能對全校五十幾家店都瞭若指掌，很多人在填

寫時也是憑印象作答，但填評鑑其實就像是選舉投票一樣，是使用者發揮影響力的時機，或許沒

辦法全面把關餐廳或社會的品質，也或許個人只在其中佔了一小部份，可是唯有跨出填寫的第一

步，將心聲積沙成塔，才是讓整個機制有效運作的關鍵。

▲TOP
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